



**PLAN DE GOBIERNO
MUNICIPAL**

2024-2028

**Alajuela
Nos importa**

Introducción

El partido Despertar Alajuelense, nace como un despertar político ante las injusticias, falsas promesas, poca transparencia y problemas de gestión que vivimos los alajuelenses constantemente.

La agrupación surge de un grupo de personas de pensamientos diferentes, con iniciativas en pro del cantón de Alajuela y cada uno de sus 14 distritos, que se juntan para encaminar al cantón a ser una ciudad inteligente, limpia, competitiva y promotora de la sostenibilidad. Cambio que a través de nuestro plan de gobierno lograremos con la participación ciudadana.

Ante este contexto, el partido Despertar Alajuelense se ha caracterizado desde su creación a generar un control político en la Municipalidad de Alajuela, debido a su falta de liderazgo en la forma de administrar y planificar de forma equitativa e igualitaria los recursos del cantón. A raíz de esto, es necesario transformar a Alajuela en una Ciudad Sostenible, pionera en el país de la "Economía Circular" como impulso para el desarrollo local.

Los ejes en este plan de gobierno son transversales entre sí y no pueden implementarse por separado. Así como es necesaria la participación de los ciudadanos para su mejor implementación, por lo que la creación de este plan de gobierno se desarrolló a partir de herramientas tanto cualitativas como cuantitativas, tomando en cuenta la opinión de diversos expertos, para comprender las dimensiones y características de las problemáticas públicas que aquejan a la ciudadanía a través de visitas, reuniones y actividades llevadas a cabo en los 14 distritos del cantón con la participación de las comunidades.

OBJETIVOS DE DESARROLLO SOSTENIBLE

Los objetivos de desarrollo sostenible que son parte de la agenda 20-30 de las Naciones Unidas, presentan una guía metodológica para la implementación de políticas públicas en todo el mundo. Por esta razón, en el presente documento serán indicados en cada eje teniendo en cuenta la multidimensionalidad de las problemáticas públicas que en la actualidad deben ser afrontadas de forma integral, tomando en cuenta todos los aspectos que las envuelven. Como, por ejemplo, hemos encontrado que las situaciones de inseguridad y violencia están correlacionadas con un ambiente de desigualdad económica, falta de educación, condiciones de salubridad bajas, además de impacto al medio ambiente significativo. Por lo que la respuesta a todos los fenómenos merece un enfoque desde múltiples aspectos.

Los ejes que guiarán la ruta de trabajo en nuestra Alcaldía de Alajuela, para los años 2024 - 2028 son los siguientes:

- El ambiente nos importa
- Desarrollo social integral
- Un despertar en infraestructura
- El despertar en la Administración Municipal
- Dinamizar la economía es lo que importa
- Lo que importa es su seguridad

Con estos ejes se buscará resolver las necesidades que van quedando pendientes año tras año. Además, incorporar aquellas necesidades emergentes, integrando a todos los sectores pertenecientes al cantón de Alajuela y devolviéndoles, a las personas alajuelenses su energía, autonomía y su espíritu propositivo, que caracteriza al alajuelense.



Tabla de contenidos

INTRODUCCIÓN.....	2
EL AMBIENTE NOS IMPORTA.....	7
DIAGNÓSTICO ACTUAL.....	7
EL AMBIENTE NOS IMPORTA DESDE LOS OBJETIVOS DE DESARROLLO SOSTENIBLE [ODS]	7
META DEL EJE	8
OBJETIVO	8
<i>Acciones concretas.....</i>	8
OBJETIVO	9
<i>Acciones concretas.....</i>	9
OBJETIVO	10
<i>Acciones concretas.....</i>	10
DESARROLLO SOCIAL INTEGRAL.....	12
DIAGNÓSTICO ACTUAL.....	12
EL DESARROLLO SOCIAL INTEGRAL DESDE LOS OBJETIVOS DE DESARROLLO SOSTENIBLE [ODS]	13
META DEL EJE	14
OBJETIVO	14
<i>Acciones concretas.....</i>	14
OBJETIVO	15
<i>Acciones concretas.....</i>	15
OBJETIVO	15
<i>Acciones concretas.....</i>	15
UN DESPERTAR EN INFRAESTRUCTURA	17
DIAGNÓSTICO ACTUAL.....	17
UN DESPERTAR EN INFRAESTRUCTURA DESDE LOS OBJETIVOS DE DESARROLLO SOSTENIBLE [ODS]	18
META DEL EJE	18
OBJETIVO	18
<i>Acciones concretas.....</i>	19
OBJETIVO	20
<i>Acciones concretas.....</i>	20
OBJETIVO	20
<i>Acciones concretas.....</i>	20
EL DESPERTAR EN LA ADMINISTRACIÓN MUNICIPAL.....	21
DIAGNÓSTICO ACTUAL.....	21
EL DESPERTAR EN LA ADMINISTRACIÓN MUNICIPAL DESDE LOS OBJETIVOS DE DESARROLLO SOSTENIBLE [ODS]	22
META DEL EJE	23
OBJETIVO	23
<i>Acciones concretas.....</i>	23
OBJETIVO	24
<i>Acciones concretas.....</i>	24
OBJETIVO	25
<i>Acciones concretas.....</i>	25
DINAMIZAR LA ECONOMÍA ES LO QUE IMPORTA	26
DIAGNÓSTICO ACTUAL.....	26
DINAMIZAR LA ECONOMÍA ES LO QUE IMPORTA DESDE LOS OBJETIVOS DE DESARROLLO SOSTENIBLE [ODS]	27
META DEL EJE	27
OBJETIVO	27
<i>Acciones concretas.....</i>	28

OBJETIVO	28
<i>Acciones concretas</i>	28
OBJETIVO	29
<i>Acciones concretas</i>	29
VIVIR SIN MIEDO ES LO QUE IMPORTA.....	31
DIAGNÓSTICO ACTUAL.....	32
VIVIR SIN MIEDO ES LO QUE IMPORTA DESDE LOS OBJETIVOS DE DESARROLLO SOSTENIBLE [ODS]	32
META DEL EJE	33
OBJETIVO	33
<i>Acciones concretas</i>	33
OBJETIVO	34
<i>Acciones concretas</i>	35

El ambiente nos importa

La preservación del medio ambiente representa nuestro futuro como especie en el planeta Tierra. Por lo que este tema es de vital importancia para nuestra agrupación. El desarrollo sostenible es transversal para todas las propuestas de nuestra agrupación, haciendo que el desarrollo sostenible este presente en cada propuesta para la mejora de la calidad de vida de las personas alajuelenses. Todas estas actividades y el rumbo que siga la alcaldía de Despertar Alajuelense responderán a un compromiso a un sistema de aprovechamiento de recursos y aumento en la sostenibilidad de las actividades humanas, sin dejar de lado las necesidades económicas y de desarrollo de nuestra sociedad.

Diagnóstico actual

- Aprovechamiento de Residuos Recolectados (2%)
- Cobertura del Servicio de Recolección de Residuos Ordinarios (100%)
- Inversión Per Cápita en Protección del Medio Ambiente (544 colones)

En la gestión de residuos se ha garantizado un alto nivel de cobertura de servicios básicos, aunque es necesario revisar la operación de estos servicios. Sin embargo, para elevar la competitividad, se debe trabajar en mejorar el aprovechamiento de residuos recolectados a través de campañas educativas y acciones específicas para fomentar el reciclaje ya que el porcentaje es significativamente bajo por no decir ínfimo. Además, es fundamental analizar cómo se puede mejorar la inversión per cápita en protección del medio ambiente para abordar los desafíos ambientales y lograr un desarrollo sostenible. La comparación con otros cantones exitosos puede proporcionar valiosas lecciones y estrategias para mejorar la gestión ambiental y, en última instancia, la competitividad del cantón de Alajuela. Según datos del índice de competitividad nacional.

El ambiente nos importa desde los Objetivos de Desarrollo Sostenible [ODS]

Desde el área ambiental, son múltiples los ODS que guiarán la meta planteada en esta sección y las acciones que se llevarán a cabo desde una gestión municipal del partido Despertar Alajuelense. En este sentido, es menester generar acciones en torno al objetivo 3, correspondiente a Salud y Bienestar, el objetivo 11 que hace referencia a ciudades y comunidades sostenibles, dando paso al objetivo 7 enfocado a la energía asequible y no contaminante; lo cual da a entender la

necesidad del agua en la comunidad de Alajuela por lo cual se utilizará el objetivo 6 denominado agua limpia y saneamiento. Ahora bien, todas estas acciones concretan estarán bajo la lupa del objetivo 13 que se centra en la acción por el clima, pero son dejar de lado el hecho de como sociedad debemos centrarnos en el objetivo 7 de vida de ecosistemas terrestres; que da paso a una actividad social y ambiental que trabajan de la mano debido al objetivo que se enfoca en la producción y el consumo responsable; cerrando con los objetivos 13 y 17 que indica la necesidad del trabajo en conjunto por medio de las alianzas para lograr los objetivos, el cual trabajará en conjunto en todas las propuestas del área ambiental, generando un adecuado desarrollo de la comunidad alajuelense en su diario vivir en el cantón de Alajuela.



Meta del eje

Trabajar en que el cantón de Alajuela aceleradamente se convierta en un cantón sostenible, amigable con el ambiente, promotor de la economía circular y de energías limpias. Llegando a ser un modelo de desarrollo sostenible para los demás cantones de Costa Rica, pero más importante, un ejemplo para el mundo.

Objetivo

Promover la recuperación integral de los espacios públicos, mediante la inversión en infraestructura sostenible con el medio ambiente, además de acciones para la limpieza y recolección de residuos. Tanto en espacios terrestres como de los ríos. Convirtiéndolos en espacios limpios para el esparcimiento, conexión social y para actividades humanas de bajo impacto ambiental.

Acciones concretas:

- Limpieza de ríos del cantón, tomando en cuenta organizaciones sociales que actualmente se dedican a esta actividad.
- Protección de las áreas verdes de la Municipalidad de Alajuela y a mantos acuíferos del Cantón, brindando mantenimiento a parques y e implementando programas de reforestación, en conjunto con grupos de

personas interesadas en hacer crecer la foresta y de centros educativos aledaños a las zonas que tengan nacientes de agua pertenecientes a la Municipalidad.

- Construir infraestructura de acuerdo con la normativa actual para aprovechar el espacio público. Además de generar actividades sociales en esta nueva infraestructura, tales como talleres, días familiares, cursos, excursiones, juegos, ferias, entre otros.

Objetivo

Establecer acciones para que a la gente también le importe cuidar nuestras zonas de protección y recursos forestales, reduciendo todo tipo de contaminación en el cantón, desde sónica hasta la generada por residuos humanos. Mediante la concientización, aplicación de la normativa y educación. Para crear un entorno humano más comfortable para todas las personas.

Acciones concretas:

- Promoción y creación de programas de educación ambiental en colaboración con instituciones públicas, instituciones privadas y organizaciones no gubernamentales que serán brindados en las comunidades, centros educativos y la Municipalidad de Alajuela.
- Generar un diagnóstico del manejo municipal con respecto a la Gestión Ambiental. Se busca promover la revisión del ordenamiento territorial según la normativa ambiental que rige en el país, la revisión de los planes reguladores, el cumplimiento de la normativa ambiental relacionada a las zonas de protección, mantos acuíferos y áreas forestales; se incentivará el uso de sistemas agroecológicos en la producción alajuelense y principalmente una exhaustiva protección del recurso hídrico. Esta labor será coordinada con instituciones como el Instituto Costarricense de Electricidad, el Instituto Costarricense de Acueductos y Alcantarillados, entre otros.
- Erradicar todo tipo de basureros a cielo abierto. Con el objetivo de reducir el impacto ambiental de las actividades humanas y mejorar el manejo adecuado de residuos.
- Reforzar la revisión de los requisitos que deben cumplirse para construcciones o plantaciones; como lo son los estudios de impacto ambiental, permisos de construcción o movimiento de tierras, tratamiento

de aguas residuales, entre otros, por medio de la colaboración interinstitucional con los entes competentes en el tema a nivel de gobierno central.

- Fiscalizar, accionar y promover la limpieza de alcantarillas en todo el cantón para evitar posteriores problemáticas en la temporada lluviosa.
- Promover la movilidad sostenible, creando una red de carriles para bicicletas que conecte los principales puntos del cantón con centros deportivos; esto se realizará en conjunto con el Ministerio de Obras Públicas y Transportes (MOPT), pero principalmente con el Concejo de Transporte Público (CTP).
- Fiscalizar la operación de vehículos de alto cilindraje, tales como buses y vehículos de carga. Para posteriormente, si es necesario realizar las denuncias correspondientes.
- Mediante indicadores de eficiencia y eficiencia, fiscalizar la recolección de desechos en todo el cantón, tomando en cuenta especialmente ruta, horario y frecuencia.
- Revisión y creación de centros de acopio y separación; fomentar una construcción de un modelo de desarrollo local que gire en torno a la Economía Circular; concepto que nos ayudará a darle un segundo uso a los desechos sólidos como valor agregado a su compra y producción.
- Cumplir, fiscalizar y robustecer las normativas vigentes en temas ambientales, mediante su constante revisión, para una eficaz imposición de las mismas.

Objetivo

Promover el uso de energías limpias en el cantón, así como en las actividades económicas y productivas del cantón, con el fin de ser el cantón que lleve la batuta en materia de sostenibilidad de la mano con la actividad económica, así convertir a Alajuela en un Cantón Sostenible e Inteligente.

Acciones concretas:

- Invertir en equipo de energías renovables, especialmente paneles fotovoltaicos, para el uso institucional pero también para posteriormente ser financiado a las personas municipales de forma tal que promovamos el uso de estas energías.

- En la medida de lo posible establecer que el cambio de la flotilla municipal sea por vehículos que no emitan dióxido de carbono.
- En coordinación con las autoridades correspondientes, promover la instalación de electrolineras en puntos estratégicos del cantón.

Desarrollo social integral

La identidad alajuelense dentro de una sociedad tan diversa es algo que como partido se trabaja dentro de cada una de las propuestas del área social. Las necesidades que acongojan a la sociedad alajuelense no deben ser pasadas por alto, deben ser tomadas con la seriedad que se necesita, por esta razón es que se busca un trabajo integrado y conectado en cada una de las áreas que abarca el quehacer de la Municipalidad de Alajuela y sus demás áreas. En este sentido, el actuar municipal es tomando en cuenta dentro de una densidad poblacional diversa, tanto cultural como económica, aspirando a un desarrollo social de nuestro cantón que debe ser pluriétnico, igualitario, multicultural, inclusivo y equitativo, sin dejar a nadie atrás.

Diagnóstico actual

- Hogares con acceso a electricidad (96%)
- Hogares con acceso a internet (39%)
- Desempleo de larga duración (45%)
- Población sin acceso al agua (12%)
- Inversión municipal en servicios sociales y complementarios (67%)

El desempleo de larga duración es un indicador de la pobreza estructural y persistente en una comunidad. Una tasa tan alta del 45% indica que una proporción significativa de la población enfrenta dificultades para encontrar empleo sostenible y bien remunerado. Esto puede resultar en inseguridad económica, dificultades para cubrir las necesidades básicas y, en última instancia, perpetuar el ciclo de la pobreza, lo que lo convierte en un desafío social relevante que requiere atención urgente. Es fundamental implementar políticas económicas y programas de empleo que fomenten la creación de puestos de trabajo y brinden oportunidades para todos los grupos demográficos.

En la era digital, el acceso a internet se ha convertido en un facilitador fundamental para el ejercicio de múltiples derechos humanos, incluidos el derecho a la educación, la información y la participación en la vida cultural y política de la comunidad. El indicador del 39% indica que aún existe una brecha digital que afecta el pleno ejercicio de estos derechos. Es crucial trabajar en políticas y programas que promuevan la accesibilidad universal a internet,

garantizando que este recurso esté disponible y sea asequible para todos, en consonancia con los principios de derechos humanos.

Asimismo, se deben considerar estrategias de capacitación y reconversión laboral para garantizar que los desempleados puedan acceder a nuevos empleos emergentes. Se necesita una mayor inversión en educación para aumentar este porcentaje de educación en adultos. Es esencial enfocarse en la educación de calidad, la accesibilidad y la equidad en la distribución de oportunidades educativas para todos. La falta de acceso al agua es un indicador de la pobreza en términos de las condiciones básicas de vida. El 12% de la población sin acceso al agua refleja una carencia fundamental que afecta la salud, la higiene y la calidad de vida de una parte significativa de la población. Esto puede estar relacionado con limitaciones económicas y sociales que impiden a las personas acceder a servicios esenciales. La inversión municipal en servicios sociales es positiva, pero es fundamental que esta inversión se traduzca en mejoras reales y palpables en la calidad de vida de los habitantes. Es importante garantizar la transparencia y eficiencia en la asignación de recursos y evaluar continuamente el impacto de estas inversiones en la comunidad. Según datos del índice de competitividad nacional.

El desarrollo social integral desde los Objetivos de Desarrollo Sostenible [ODS]

No se puede dejar de lado la importancia con la que cuenta el área social dentro de las mejoras de una sociedad como la alajuelense. Por esta razón, son muchos los objetivos que se pueden utilizar en esta línea, pero la importancia que tiene los objetivos es el accionar dinámico entre sí, por esa razón, es que podemos utilizar el objetivo 3 (Salud y bienestar) ligado al 9 (Industria, Innovación e Infraestructura), 4 (Educación de calidad), 1 (Fin de la pobreza), 10 (Reducción de las desigualdades) y 6 (Agua limpia y saneamiento). Todos estos objetivos pueden generar un beneficio significativo en nuestra sociedad.



Meta del eje

Generar acciones que encaminen al cantón de Alajuela a ser parte de una sociedad pluriétnica, igualitaria, multicultural, inclusiva y equitativa, donde todas las personas se sientan parte del desarrollo social que se genera en las comunidades.

Objetivo

Generar programas sociales con visión humanista enfocados a las necesidades de las personas de Alajuela que se encuentren en estado de pobreza o bien dentro de los grupos vulnerables ya establecidos por organizaciones nacionales e internacionales, con el fin de generar un desarrollo social del cantón, de forma equitativa; por esta razón se trabajará a través de convenios con instituciones gubernamentales, locales, privadas, entre otras.

Acciones concretas:

- Generar un espacio de atención a las poblaciones vulnerables permita reinserir a la sociedad a habitantes de la calle, darle oportunidades de trabajo a la mujer cabeza de hogar, al joven desempleado y atención al adulto mayor desamparado.
- Se desarrollarán diagnósticos de la situación socioeconómica de los asentamientos urbano-marginales en el cantón de Alajuela, con el fin de identificar las principales problemáticas y estudiar las formas de colaboración que deben plantearse desde la administración municipal para mitigarlas, en coordinación con el Instituto Mixto de Ayuda Social y otros.
- Reforzar los programas sociales enfocados a las personas adultas mayores.

Objetivo

Promover el arte, cultura, el deporte y la recreación en la ciudadanía alajuelense como parte de la identidad alajuelense, con alianzas públicas y privadas para la generación de programas y mejora de instalaciones que se encuentran en los distritos; con el objetivo de mejorar la calidad de vida de las personas del cantón e incentivar el arte y el deporte como una manera de crecimiento ciudadano.

Acciones concretas:

- Contar con la figura de los promotores deportivos y culturales distritales en todas las áreas deportivas, artísticas, recreativas y culturales para incentivar la participación de las personas alajuelenses.
- Realizar un diagnóstico estructural y administrativo de CODEA, en la búsqueda de incidir de forma adecuada en la sociedad alajuelense en el tema del deporte y la recreación.
- Apropiación de espacios públicos de recreación para la ciudadanía, donde nuestra cultura, arte y pasión por el deporte sean expuestos a la ciudadanía alajuelense, al turista y al visitante.
- Regionalización de las actividades, desconcentrando su promoción únicamente en el distrito central, con el fin de asegurar puntos de esparcimiento en todo el cantón.
- Dar acompañamiento a los equipos deportivos cantonales y a los grupos artísticos para que participen activamente en la regionalización del deporte, arte y cultura alajuelense, se apoyará de manera efectiva promoviendo su participación en las actividades oficiales y festivas que involucren al cantón alajuelense y al Gobierno local.

Objetivo

Crear programas sociales y educativos para las personas menores de edad y jóvenes de todo del cantón de Alajuela, con la finalidad de mejorar el nivel de educación y convivencia social; mediante realización de alianzas con entidades públicas y privadas a nivel nacional e internacional.

Acciones concretas:

- Crear una oficina enfocada al otorgamiento de becas a personas alajuelenses en temas educativos.

- Reforzar los programas de becas internacionales con las que cuenta la Municipalidad de Alajuela y buscar nuevas alianzas con las ciudades hermanas y otros países que ofrecen este tipo de recursos a personas con interés de crecer profesional y académicamente.
- Alianza con el Instituto ESCALAE en Barcelona y el Ministerio de Educación de Costa Rica para la implementar en el cantón de Alajuela, el programa KiVa, el cual es desarrollado por la Universidad de Turku en Finlandia para combatir el Bullying (acoso escolar) en las escuelas. Este programa permite mejorar la convivencia en las escuelas y a nivel de las comunidades. Esto se desarrollará bajo el lema de “Para aprender a aprender, hay que saber convivir”.
- Mejorar el acceso a internet en las áreas públicas del cantón.
- Habilitar un espacio en la casa de la cultura para que las personas estudiantes puedan realizar sus trabajos y tener acceso a internet gratuito y de calidad.
- Crear alianzas con las Asociaciones de Desarrollo Integral de todos los distritos, las Bibliotecas Públicas o de colegios del área, entre otros, para generar espacios de estudio aptos para las personas estudiantes puedan realizar sus trabajos.
- Otorgarle a la Ludoteca del Parque Estercita Castro un personal capacitado en infancia, materiales, estrategias y recursos aptos para la niñez alajuelense.

Un despertar en infraestructura

Es fundamental comprender que el cantón de Alajuela cuenta en su mayoría con sectores urbanos, pero también es parte de nuestra riqueza cantonal contar con sectores rurales; esta categorización es indispensable para comprender integralmente la planificación y ejecución de las políticas cantonales referidas a la infraestructura pública. El principal referente para abordar esta problemática es la sostenibilidad e integralidad.

Es necesario clarificar que la jurisdicción de la Municipalidad de Alajuela debe cubrir las calles municipales. Las calles nacionales, prestación de servicio de autobuses, entre otros, quedan fuera de su competencia. Esto presenta una limitación para el actuar municipal y es menester de la futura administración eventualmente plantear foros ciudadanos para la discusión de estas normativas para futuras reformas jurídicas a nivel nacional.

Ahora bien, teniendo en cuenta esto, también la municipalidad debe jugar un rol de llevar la batuta del desarrollo en el territorio, poniendo de acuerdo a las distintas autoridades para el bien de las personas ciudadanas dentro de un modelo de gobernanza.

Alajuela es uno de los cantones con mayor crecimiento urbano dentro del último lustro, lo que ha generado un desordenado desarrollo comercial dentro cantón, por lo que tomando en cuenta este momento que pasa la ciudad, debemos prever este desarrollo y ordenarlo antes de que sea muy tarde. Además de promover otros "hubs" de desarrollo económico, siendo que la ciudad se está expandiendo, llevando desarrollo a otros espacios del cantón de forma planificada.

Diagnóstico actual

- Crecimiento del área de construcción de vivienda (72%)
- Crecimiento del área de construcción de servicios (25%)

Principalmente encontramos una gran problemática referente al estado de las calles y los puentes en todo el cantón.

El alto crecimiento en el área de construcción de viviendas refleja una alta inversión en el sector y un aumento en la demanda de viviendas en el cantón. Sin embargo, es crucial que este crecimiento sea equitativo y esté acompañado de

un adecuado desarrollo de infraestructura y servicios para garantizar una buena calidad de vida para los residentes.

La brecha digital identificada es un obstáculo para la inclusión y el acceso a oportunidades en la sociedad actual. Es imperativo abordar esta brecha mediante iniciativas que fomenten la conectividad y la capacitación digital, especialmente para garantizar que los jóvenes y los grupos vulnerables puedan acceder a la educación en línea, empleo remoto y otros servicios digitales esenciales. El crecimiento en el área de construcción de servicios es una señal positiva de desarrollo, aunque actualmente es muy bajo. Es vital asegurar que este crecimiento esté alineado con las necesidades de la población y que contribuya al bienestar general, según datos del índice de competitividad nacional.

Un despertar en infraestructura desde los Objetivos de Desarrollo Sostenible [ODS]

El surgir de una sociedad no se puede ver desligado de una infraestructura adecuada para sus necesidades. Por lo tanto, para un desarrollo urbano e infraestructural se debe contar con la guía de objetivos como el 9 enfocado a la industria, innovación e infraestructura. Asimismo, se tomará en cuenta el objetivo 11 que permite tener dentro de los alcances un trabajo en la línea de ciudades y comunidades sostenibles, donde la planificación urbana sea clave.



Meta del eje

Alajuela, con una eficiente y planificada movilidad urbana, además de contar con infraestructura cantonal más sostenible, promoviendo una mejora en la calidad de vida de las personas de todos los distritos del cantón alajuelense, además de mejorar la competitividad cantonal.

Objetivo

Teniendo en cuenta la expansión del cantón y futuros polos de desarrollo, establecer un modelo de calle que sea brújula para las posteriores obras de infraestructura, de forma tal que, a criterio de los profesionales del área, se

establezca que parte del modelo se puede implementar en la obra específica, siempre tratando de que sea la mayor parte del modelo posible. Esto resulta importante tomando en cuenta la significativa desmejora en las vías municipales actuales pues resulta más eficiente hacer una inversión que incluya mejorar el paso vial, no simplemente bachear la calle cuando sea posible. Para esto debe tomarse en cuenta el ancho de la calle y que en algunos proyectos se podría incurrir en procesos de expropiación, que deben ser ajustados al presupuesto y normativa vigente.



Acciones concretas:

- Proponemos el correcto funcionamiento de convenios interinstitucionales e intergubernamentales, así como el establecimiento de nuevos convenios, inclusive a nivel internacional, esto para realizar acciones integrales frente a la problemática.
- Nos comprometemos al uso de mezclas asfálticas sostenibles, al uso adecuado de recursos hídricos, el tratamiento de las aguas residuales, al embellecimiento de los espacios públicos a partir del uso de mecanismos sostenibles como la implementación de techos y paredes verdes en la infraestructura alajuelense.
- Mejora sistemática e integral a la infraestructura, especialmente la vial y pluvial, teniendo en cuenta criterios técnicos y de prioridad de riesgos.
- Es vital el reordenamiento vial en Alajuela, a raíz de la apertura de la terminal FECOSA, muchas zonas donde antes se ubicaban las paradas, han sufrido pérdidas considerables de afluencia de personas. Un reordenamiento vial hará que los sectores afectados se conviertan en rutas importantes de tránsito en el cantón central, devolviendo la visibilidad a los comercios afectados.

Objetivo

Realizar una urgente intervención cantonal en materia de puentes, no solo vehiculares sino también peatonales, teniendo como referencia criterios técnicos. Para promover la movilidad segura en el cantón de las personas y los vehículos.

Acciones concretas:

- Establecer como prioridad institucional la intervención en materia de puentes.
- Generar un inventario de los puentes del cantón, contrastado con información de autoridades técnicas y normativa nacional.
- De manera expedita iniciar los trámites necesarios para la realización de las obras.

Objetivo

Teniendo en cuenta que el plan regulador de Alajuela se encuentra en fase de renovación, añadir aspectos como el desarrollo humano al mismo. Que valore de gran manera la presencia de zonas verdes en todo el cantón además de ordenamiento territorial que permita el desplazamiento eficiente dentro del cantón. Para que las personas tengan acceso a sus necesidades sin tener que recorrer grandes distancias, además de balancear zonas de impacto ambiental con zonas que recuperen el impacto ambiental.

Acciones concretas:

- Fiscalizar y asegurar la limpieza y uso de los parques del cantón. Además de hacer una eficiente inversión en infraestructura en los mismos que promueva, al menos, la recreación y el deporte de todos los grupos etarios de la sociedad.
- Dotar de forma estratégica de zonas verdes a las aceras del cantón con el objetivo de que podamos, poco a poco, ir cambiando nuestro paisaje urbano a uno más verde.
- En zonas industriales, promover la reforestación de forma tal que podamos mitigar el impacto ambiental de las actividades que ahí se generan.

El despertar en la administración municipal

La administración municipal que desde hace muchísimos años dirige nuestro cantón de Alajuela se caracteriza por tener un trato deshumanizado a las personas usuarias en la atención de trámites personales o necesidades de las comunidades. Se necesita mejorar el servicio a las personas municipales. La calidad, el trato, eficiencia y eficacia, tiempos de respuesta, claridad en los procesos o pasos a seguir, entre otros. Alajuela necesita una Gestión Municipal ligada con los principios de calidad, eficacia, eficiencia, tiempos de respuesta, claridad en los procesos o pasos a seguir; donde el servicio al usuario sea respetuoso, honesto y atento.

Para esto la Municipalidad debe contar con su propio edificio que cuente con los ambientes propicios para el desarrollo de sus funciones, así como la atención agradable de las personas usuarias.

Ejecución de las políticas públicas, realización de proyectos y atención de las necesidades cantonales, el eje central para la administración municipal de Despertar Alajuelense será la coordinación interinstitucional, siendo el puente entre la ciudadanía y las instituciones que tienen relación con las problemáticas, necesidades o mejoras que deban realizarse a lo largo del cantón y la atención de las personas alajuelenses. De esta manera, la Alcaldía será la voz de la ciudadanía ante las instituciones con las que se requiera una coordinación indispensable para resolver las situaciones que aquejan a las personas alajuelenses. Así mismo para el desarrollo de las políticas necesarias para que creemos la Alajuela que queremos y que merecemos.

Diagnóstico actual

- Regulación municipal (75%)
- Rendición de cuentas (37%)
- Ejecución de recursos (41%)
- Tasa de morosidad de la municipalidad (45%)

El índice en regulación municipal refleja un esfuerzo por establecer normativas que rigen las actividades en el cantón, siendo que esto no garantiza su efectivo cumplimiento. Sin embargo, es fundamental asegurar que estas regulaciones

sean equilibradas y no generen obstáculos excesivos para el desarrollo económico y social. Se debe promover un diálogo constante con los diferentes actores para garantizar que estas regulaciones sean justas y efectivas.

El índice de rendición de cuentas de los últimos años es paupérrimo, sugiere que hay un gran espacio para una mayor apertura y comunicación con la población. Es vital implementar estrategias de comunicación efectivas, como informes periódicos y consultas públicas, para fortalecer la confianza de los ciudadanos en la administración municipal y fomentar una mayor participación ciudadana en los asuntos locales.

La tasa de morosidad revela un nivel significativo de incumplimiento de pagos para con la Municipalidad. Es necesario abordar este aspecto para garantizar una gestión financiera más efectiva y evitar posibles impactos negativos en la economía local.

Además, es necesario garantizar que los recursos municipales se estén utilizando de manera eficiente y efectiva para abordar las necesidades prioritarias de la comunidad. Un índice de ejecución de recursos del 41% supone que la municipalidad está utilizando una porción baja de sus recursos asignados, siendo que estos no alcanzan ni la mitad. Sin embargo, para mejorar la eficiencia, es crucial analizar cómo se están utilizando estos recursos y si se están dirigiendo de manera efectiva a proyectos y programas que beneficien a la comunidad, además de establecer mecanismos que nos lleven a más altos índices de ejecución de recursos, siendo que las personas habitantes de Alajuela están sedientas de políticas públicas de la Municipalidad para satisfacer sus necesidades. Todo lo anterior según datos del índice de competitividad nacional.

El despertar en la administración municipal desde los Objetivos de Desarrollo Sostenible [ODS]

El trabajo de una administración municipal, es posible desarrollarlo desde los ODS y por medio de los mismos, se parte de una institución que abarca de manera íntegra todas sus áreas a estos objetivos. En este sentido, el siguiente objetivo que se utiliza en esta sección es clave y no se excluye de ser complementado con las demás áreas que se comentan en este plan. Por este motivo, el objetivo 16 denominado paz, justicia e instituciones sólidas; lo anterior permite un trabajo

claro y transparente por parte de una institución pública como lo es la Municipalidad de Alajuela. Además del 17 que integra el trabajo en conjunto de los distintos ODS.



Meta del eje

Uno de los objetivos principales de este eje es el cambio del edificio municipal, explorando todos los escenarios posibles, tanto compra de un edificio construido, como construir un edificio desde cero. En este sentido debemos tomar en cuenta toda la información ya recabada para una mejor toma de esta gran decisión.

Es necesario regionalizar el funcionamiento de la Municipalidad de Alajuela, de forma tal que sea accesible para todas las personas habitantes del cantón. Mejorar los mecanismos de control interno es otro aspecto muy importante a mejorar. Debemos, además hacer los procesos administrativos mucho más eficaces y eficientes, en todos los departamentos de la Municipalidad.

Objetivo

Promover y realizar todas las acciones posibles para impulsar un gobierno municipal transparente y que responda a los intereses de los munícipes. Mediante una alta divulgación de los procesos municipales, además de cambios simbólicos y físicos en la gestión municipal. Para mitigar todo tipo de corrupción e ineficiencia en el uso de recursos públicos, no sólo en la futura administración de este partido, sino que también generando mecanismos que aseguren la permanencia de prácticas sanas.

Acciones concretas:

- Desarrollar actividades de rendición de cuentas en los 14 distritos que componen el cantón, con el objetivo de acercarse a las comunidades, informar el estado de las actividades implementadas por la Alcaldía, así como la escucha de la opinión de los munícipes.

- Se creará un órgano director, compuesto con una multiplicidad de profesionales, adscrito a la Alcaldía Municipal de Alajuela, que tramite absolutamente todas las denuncias, quejas, investigaciones u otros de las personas funcionarias que incumplan con el mandato para el que fueron nombradas. Cero tolerancia a la corrupción.
- Trasladar la oficina de la Alcaldía al primer piso del edificio municipal, con el fin de que la jerarca de la institución se encuentre entre las personas usuarias y tengan acceso directo a su atención cuando se requiera, con el apoyo de sus dos vicealcaldes.
- Fortalecimiento de la Auditoría Interna, del departamento de control interno y otros, para mejorar la vigilancia que se hace de los demás departamentos, jefaturas y procesos.
- Mejorar el diseño y los alcances de la página web, como herramienta para aclarar dudas y facilitar la realización de consultas. Que su diseño sea responsivo al utilizarse en el celular. Complementar con una aplicación que facilite estos procesos y su uso sea más práctico y sencillo para las personas usuarias.

Objetivo

Prestación de servicios de manera eficaz y humanizada para todas las personas usuarias. En donde todos nuestros procesos aprovechen al máximo las herramientas tecnológicas. Además, implementaremos y/o reforzaremos sistemas de recursos humanos actualizados para generar mayor productividad con las personas colaboradoras.

Acciones concretas:

- Realizar constantemente procesos de capacitación a las personas funcionarias de servicio al cliente, que son la cara de la institución ante las personas munícipes. Enfocado principalmente en la eficacia y la honestidad.
- Generar mecanismos para que las personas funcionarias puedan de forma sana y en busca de la mejora de la gestión hagan las observaciones pertinentes cuando no se resuelva adecuadamente o incorrectamente algún proceso de la gestión municipal. En búsqueda de aprovechar la retroalimentación.

- Generar y ajustar controles institucionales para determinar la resolución de trámites municipales. Que estos controles nos generen información a utilizar a futuro en búsqueda de la eficacia y la eficiencia.
- Crear una plataforma ágil y eficiente para todos los trámites de la Municipalidad de Alajuela a través de internet. Esto desconcentraría y regionalizaría mucho del quehacer municipal aprovechando al máximo herramientas tecnológicas.

Objetivo

Regionalización de la Municipalidad de Alajuela. Con el objetivo de que la Municipalidad pueda llegar a las y los alajuelenses de diversas formas, entre ellas, no obligando a su desplazamiento al edificio municipal a menos que sea indispensable. Como elemento para mejorar la calidad de vida de las personas munícipes y comprendiendo la extensión territorial de nuestro cantón, pretendemos crear oficinas municipales en sitios alejados del distrito central, con el fin de mejorar el acceso de la ciudadanía a su Municipalidad. Además, brindar muchos de los servicios actuales de manera descentralizada y/o desconcentrada, en el entendido que la Municipalidad debe estar presente en todo el cantón.

Acciones concretas:

- Retomar la Muni móvil. Hacer visitas a los barrios de los diferentes distritos, en fechas previamente estipuladas para que los ciudadanos puedan realizar sus trámites, aclarar sus dudas y así hacer sentir más cerca de la municipalidad y sus colaboradores
- Mejoramiento de la comunicación entre las asociaciones de desarrollo, síndicos, concejales de distrito y la comunidad. Esto permitiría a las diferentes autoridades municipales conocer de primera mano las necesidades de los distritos y así buscar mejoras integrales entre ambas partes.
- Creación de oficinas regionales en base a datos de la demanda de las personas usuarias en los distintos territorios del cantón, también tomando en cuenta los distritos más alejados. Para esta acción, tomaremos en posibles alianzas estratégicas con organizaciones comunales.

Dinamizar la economía es lo que importa

El cantón de Alajuela se caracteriza por la diversificación de sus actividades económicas al contar con zonas industriales, comercios locales y actividades agrícolas. Así mismo, el cantón cuenta con un índice de desempleo que no se escapa de la realidad nacional. El cantón de Alajuela debe contar con una Economía circular que promocióne el desarrollo económico y la inversión en proyectos estables y comunales. Una Municipalidad eficiente en la obtención justa de los recursos económicos y una inversión responsable por el bien de las personas alajuelenses. promocionar el desarrollo económico mediante convenios de apoyo a pequeños y grandes emprendedores; estrategias y convenios con personas empresarias para el desarrollo del cantón y generación de empleos.

Diagnóstico actual

- Crecimiento del área de construcción de comercio (53%)
- Crecimiento del área de construcción de industria (3%)
- Desempleo (11%)

El indicador de desempleo del 11% es una preocupación, ya que indica un porcentaje significativo de la población en edad de la persona trabajadora que actualmente está desempleada. Reducir este índice es crucial para mejorar la calidad de vida de las personas habitantes del cantón y fomentar la estabilidad económica. Estrategias como el fomento de la inversión local, el apoyo a emprendedores y la capacitación laboral pueden ayudar a abordar este desafío, en conjunto con la empresa privada.

El notable crecimiento en el área de construcción de comercio es una señal positiva para la economía local. Este crecimiento puede fomentar la actividad comercial y aumentar las oportunidades de empleo. Es esencial trabajar en colaboración con los actores del sector para asegurar que este crecimiento sea sostenible y contribuya al bienestar económico del cantón. A pesar de un crecimiento en el área de construcción industrial, este sector aún tiene un potencial de expansión que podría explorarse. Diversificar y fortalecer la base industrial puede generar beneficios económicos a largo plazo, como empleo y otros. Todo lo anterior según datos del índice de competitividad nacional.

Dinamizar la economía es lo que importa desde los Objetivos de Desarrollo Sostenible [ODS]

El surgimiento económico de una sociedad se vuelve clave cuando se toman en cuenta las necesidades económicas que tienen las personas habitantes de un lugar. El incorporar estrategias que sean desarrolladas por medio de los ODS incentiva un surgir social claro. Por este motivo, es que para el planteamiento de estrategias económicas se toman en consideración dos objetivos el 8 y el 17. El primero de ellos se enfoca en el trabajo decente y crecimiento económico, el cual es posible enlazar con el número nueve enfocado al área de la innovación e infraestructura. Por último, se cuenta con el objetivo 17 (Alianzas para lograr los objetivos), clave para implementar una gran cantidad de estrategias y propuestas para el surgir de la sociedad alajuelense.



Meta del eje

Generar un clima de competitividad en donde la Municipalidad, llevando la batuta del Gobierno local, sea un ente promotor del desarrollo económico y no una traba en el proceso de "hacer negocios". Aspirando así a que Alajuela se convierta en un lugar en donde se incentive la inversión. Promoviendo también la economía social solidaria, además de la sostenibilidad ambiental.

Objetivo

Pretendemos reforzar los programas de empleo que promueve la Municipalidad con el objetivo de mejorar su efectividad, promoviendo la contratación de ciudadanas y ciudadanos alajuelenses en las empresas y locales comerciales del cantón. Fortalecer la bolsa de empleo de la Municipalidad. Incorporar dentro de esta propuesta de capacitación y formación de habilidades que sean apetecidas por las organizaciones. Coordinar con las asociaciones de desarrollo el uso de los salones multiuso de las comunidades, y llevar a los barrios del distrito charlas

sobre empleabilidad, liderazgo, desarrollo de habilidades de comunicación, inglés, manejo de internet, redes, entre otros.

Acciones concretas:

- La creación de un programa interinstitucional de entes públicos y privados para reforzar la capacitación y educación de la población alajuelense en búsqueda de empleo. Además, se implementarán programas educativos con colaboración de las instituciones gubernamentales como el MEP, el INA, entre otros, en los 14 distritos de cantón, con el objetivo de atender una mejora en la capacitación de cada alajuelense y contribuir con una reactivación económica del cantón.
- Otra de las propuestas con relación a la generación de empleo es la creación de cooperativas que se encarguen de brindar los servicios municipales u otros servicios necesarios para el cantón.

Objetivo

Atracción de inversiones, por medio del fortalecimiento de la oficina municipal de atención a las personas empresarias, con el fin de mejorar la atención y su efectividad con relación a los trámites que debe realizar este sector de la población, esto de la mano con una estrecha coordinación interinstitucional en búsqueda de beneficios para las personas empresarias, inversoras y emprendedoras. Con respecto a la producción local, nuestra administración se encargará de la promoción del consumo de los productos producidos en el cantón alajuelense a través de campañas y otras actividades.

Acciones concretas:

- Alajuela cuenta con un caso o histórico rico en historia, es vital el embellecimiento de nuestro caso o histórico y parque central, esto podría ayudarnos a atraer al turista que llega a Alajuela pero que no se queda a conocer la ciudad. Construir un bulevar que vaya desde la zona de La Catedral hasta la terminal FECOSA, en el cual las personas comerciantes de comidas puedan poner sus mesas frente a sus negocios (como sucede en países europeos como Francia). Estos espacios, además de generar empleo y motivar el consumo, generan sitios de esparcimiento siendo atractivos para los turistas nacionales e internacionales.

- Potenciar el atractivo turístico de cada distrito, generando programas de capacitación a las familias en turismo rural y agricultura familiar; creando asimismo una ruta turística que conecte a todos los distritos del cantón y sus principales atracciones. Promover el turismo sostenible como una fuente de ingresos y empleo, destacando los atractivos naturales y culturales del cantón. Implementar estrategias para el desarrollo económico en áreas rurales del cantón, como la agricultura sostenible o el turismo rural.
- Presentar un proyecto que establezca la posibilidad de atraer al turismo interno e internacional, con convenios con el Aeropuerto Internacional Juan Santamaría y las aerolíneas que llegan al país.

Objetivo

Generar una ciudad competitiva en temas comerciales, a partir de la realización de diagnósticos distritales y cantonales con respecto a la materia económica y de ocupación laboral. Se implementará también la revisión de los planes reguladores relacionados, con el fin de su actualización y rediseño, en beneficio de las personas ciudadanas del cantón, enfocado este eje hacia las personas empresarias, inversoras y emprendedoras, incluidos los emprendimientos cooperativos. En búsqueda de la reactivación económica y generación de empleos, siempre de la mano con el eje ambiental. Además, pretendemos a partir del eje institucional mejorar la gestión pública en materia de requisitos legales para la implementación y desarrollo de las distintas inversiones.

Acciones concretas:

- Impulsar ferias del agricultor en distritos que no tienen actualmente para promover el comercio de los productores agrícolas de todo el cantón.
- Crear una incubadora de emprendimientos y nuevos negocios con opción de patentes temporales sin costo mientras se consolida el negocio acompañado por la Municipalidad de Alajuela y el Ministerio de Economía, Industria y Comercio (MEIC) o bien con la Universidad de Costa Rica y la Universidad Nacional, que ya cuentan con incubadoras en algunos cantones y se trabajan en coordinación con la Municipalidad.
- Presentar un proyecto de ampliación horaria para los comercios, incluyendo el Mercado Municipal de Alajuela, ante el Honorable Concejo Municipal de Alajuela.

- Creación y estímulo de mercados municipales de distrito. La Municipalidad de Alajuela debe crear, con los pequeños emprendedores, mercados municipales de distrito para que, con éstos se vaya generando un lugar para obtener el servicio más cerca de los hogares y la generación de una economía local más productiva. Debemos estimular y financiar la infraestructura y otros detalles para crecer como comunidad.
- Presentar un proyecto ante el Honorable Concejo Municipal de Alajuela para la creación de estímulos económicos o de servicios para las personas usuarias patentadas.

Vivir sin miedo es lo que importa

La seguridad ciudadana es un tema de vital importancia en nuestro cantón de Alajuela. Cada día, los distritos de nuestra localidad se enfrentan a un aumento constante de la inseguridad, lo que afecta profundamente la calidad de vida de las personas alajuelenses. Bajo la administración de Despertar Alajuelense, la seguridad se convierte en una prioridad fundamental, donde se busca abordar este desafío de manera integral. Nuestra visión es transformar nuestro cantón en un lugar donde la convivencia sea más segura, permitiendo a las personas ciudadanas ejercer su derecho al libre tránsito y comercio, sin temor a ser amedrentadas por la delincuencia, ya sea organizada o no. Para lograrlo, proponemos la creación de un Consejo de Seguridad que trabaje en conjunto con otros actores locales y comparta información vital para la toma de decisiones efectivas.

El aumento constante de la inseguridad en Alajuela es una realidad que no podemos ignorar. La delincuencia, tanto organizada como no organizada, ha afectado negativamente la calidad de vida de nuestras personas ciudadanas. Los robos, asaltos, homicidios y otros actos delictivos se han vuelto más comunes, lo que ha generado un clima de temor en nuestras comunidades. Esta situación afecta directamente a la movilidad de las personas alajuelenses, su capacidad para realizar actividades cotidianas y su percepción de seguridad.

Se requiere un trabajo interdisciplinario, dónde se reúnan las fuerzas vivas de la comunidad y a través de su sinergia se intervenga en el cantón, Policía Municipal, Fuerza Pública, OIJ y otras entidades que se consideren necesarias.

También es fundamental generar programas que funcionen de manera preventiva, que ayuden a disminuir: la delincuencia, la deserción y fracaso escolar, el desempleo, el consumo y venta de drogas. Esa misma coordinación del punto anterior es importante hacerla por distrito con las instituciones que puedan y quieran ser parte de este esfuerzo. La apropiación de los espacios públicos nos parece un esfuerzo esencial para combatir la inseguridad. Pero también el desarrollo de programas preventivos, propuestos e implementados por los mismos líderes de las comunidades, con el apoyo de empresa privada e instituciones estatales.

Diagnóstico actual

- Tasa de homicidio (por cada 100.000 habitantes) de 11,3
- Tasa de asaltos (por cada 100.000 habitantes) de 229,2
- Tasa de hurto (por cada 100.000 habitantes) de 207,5

Los datos revelan desafíos en términos de seguridad para el cantón de Alajuela. La tasa de homicidios, aunque no es extremadamente alta en comparación con otros cantones, aún representa una preocupación significativa para la seguridad pública y debe ser abordada a través de estrategias integrales de prevención del delito y mejora de la seguridad ciudadana, viendo la situación actual del país, donde la criminalidad está en aumento cada día. Las altas tasas de asaltos y hurtos subrayan la necesidad de intensificar las medidas de seguridad y crear conciencia sobre la protección de la propiedad personal. La colaboración entre la comunidad, las autoridades y las instituciones locales es fundamental para desarrollar e implementar políticas y programas que aborden la delincuencia y fomenten un entorno seguro y protegido para todos los habitantes de Alajuela, antes de que se agrave en este cantón. Datos según el índice de competitividad cantonal.

Vivir sin miedo es lo que importa desde los Objetivos de Desarrollo Sostenible [ODS]

Continúan siendo múltiples los Objetivos de Desarrollo Sostenible que se pueden utilizar para trabajar de manera integral la disminución de la inseguridad en el cantón de Alajuela. En este sentido, se utilizará principalmente el objetivo número 16 denominado Paz, Justicia e Instituciones sólidas. Por último, a este objetivo es posible enlazarlo con el número 17 que se enfoca en las Alianzas para lograr los objetivos, pues bien, se sabe que el trabajo en conjunto con instituciones de traer mejores resultados. Además del 10, dada que mucha de la problemática viene de la desigualdad.



Meta del eje

La convivencia sea más segura, en donde las personas alajuelenses puedan realizar su derecho al libre tránsito y comercio, sin sentirse y ser amedrentadas por la delincuencia, tanto organizada como no organizada. Además, proponemos la creación de un consejo de seguridad para tomar acciones en conjunto, así como compartir información vital para la toma de decisiones.

Objetivo

Establecimiento de un plan de acción, donde se establezca el debido monitoreo frecuente sobre situación distrital y cantonal con participación de la ciudadanía, el Organismo de Investigación Judicial, la Fuerza Pública y los demás entes involucrados. El monitoreo contempla el establecimiento de variables, indicadores y objetivos. Así como el uso de herramientas cualitativas y cuantitativas. Esto para su debida evaluación de la realidad de seguridad y retroalimentación. Todo con el fin de generar insumos a la hora de tomar acciones afirmativas y preventivas, además de replantear estrategias en el caso de que los estudios lo indiquen.

Acciones concretas:

- Un Plan integral de Convivencia y Seguridad Ciudadana, con estrategias trazadas de manera conjunta por las autoridades competentes de todo el Cantón, para atender las problemáticas y los hechos que atentan contra la convivencia y la seguridad ciudadana de nuestra jurisdicción.
- Establecer como prioridad reuniones periódicas de coordinación entre las diferentes instituciones involucradas.
- Proponemos la creación de un Consejo de Seguridad que reúna a representantes de la comunidad, asociaciones de desarrollo, iglesias, centros educativos y otras fuerzas vivas de nuestras comunidades. Este consejo servirá como un espacio de coordinación y toma de decisiones en materia de seguridad.
- Mejorar los controles internos de la policía municipal para erradicar cualquier tipo de corrupción.
- Diseñar estrategias basadas en evidencia e información de inteligencia. Recabada mediante los mecanismos mencionados anteriormente y por todas las partes involucradas.

- Construcción y mejoramiento de las condiciones de infraestructura de la policía municipal en todo el cantón.
- En la acción policial el uso de tecnología adecuada y actualizada. Esto no es un sueño, es una realidad a la que podemos aspirar y realizar. La importancia de un uso significativo de la tecnología radica en su capacidad preventiva y de atención rápida y efectiva a las situaciones que aquejan a los distritos alajuelenses, así como la recopilación de prueba para evitar la impunidad en los delitos.
- Ordenar y fortalecer el uso de cámaras de seguridad en todo el cantón, iniciando por los focos de alta inseguridad pública, con horarios completos durante todos los días del año.
- Promover una campaña de seguridad y comunicación enfocada a bajar el acoso callejero, la violencia a la población vulnerable y la violencia doméstica; de forma efectiva en todo el cantón, promoviendo espacios seguros para la ciudadanía tomando en cuenta la legislación nacional existente en los temas.
- Reconfigurar el funcionamiento y distribución de la Policía Municipal en todo el cantón a partir del uso de la tecnología el plan de acción, brindándoles herramientas legales continuas y buenos entrenamientos para que su labor sea cada vez mejor.
- Determinaremos de manera clara las responsabilidades en la ejecución de nuestros planes de seguridad, así como los recursos requeridos para llevar a cabo estas iniciativas de manera efectiva.

Objetivo

La prevención para evitar la creación de más criminales, especialmente en poblaciones con menor edad. Esto para contrarrestar los problemas de inseguridad en los distritos alajuelenses. Es necesario la debida coordinación con las instituciones educativas del cantón para el establecimiento de programas, con el fin de que las personas más jóvenes se mantengan aprendiendo. Proponemos que las personas ciudadanas se apropien de los espacios públicos, especialmente en los distritos más alejados. A partir del mejoramiento de estructural de estos lugares. Pero esencialmente a partir del arte, la cultura, el deporte y la recreación. Todo de la mano del plan de acción, además de lo presentando en este plan en los otros ejes, especialmente el social y el de ambiente.

Acciones concretas:

- Reconocemos que la seguridad no puede ser abordada de manera uniforme en todo el cantón, ya que cada comunidad tiene sus propias realidades y desafíos. Por lo tanto, promovemos la seguridad comunitaria, donde se establecerán alianzas con actores locales para desarrollar soluciones específicas para cada territorio.
- Promover la presencia policial en puntos y momentos estratégicos del cantón para mitigar la realización de actividades delictivas y dirigir el tránsito vehicular cuando se requiera.
- Fortalecer la organización de comunidad segura, que en este caso la policía brinda por medio de charlas y organización de las urbanizaciones, así como fortalecer la policía municipal.
- Iniciaremos con planes integrales para el rescate de espacios públicos, tomando muy en cuenta y la iluminación correcta del lugar. La recuperación de áreas comunes es esencial para fomentar la convivencia y el sentido de comunidad, y para disuadir la actividad delictiva en esos lugares.
- Mejoramiento de las condiciones educativas para evitar la deserción escolar en el Cantón.
- Mejoramiento de las condiciones de vida de la población en estado de vulnerabilidad con la intensión de que tengan mejores condiciones y no caigan en el flagelo del servicio al hampa.

De parte del equipo de Despertar Alajuelense les damos las gracias a cada una de las personas que se tomaron su tiempo de leer y comprender las propuestas que acá se establecen. Cada una de estas propuestas fueron desarrolladas en mira de un despertar de nuestro cantón y de lo que realmente le importa y necesita la sociedad alajuelense. Esperamos poder ejecutar la mayoría de estas acciones concretas con su apoyo. Sigamos trabajando por lo que realmente importa, sigamos trabajando por Alajuela.